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院慶專題—人物專訪

退休同仁：楊淑櫻組員、張正宗技工
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人物專訪
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張正宗 技工

訪談人：李明蓉 導師

陳欣湉 導師

編　輯：李明蓉 導師

問：�感謝兩位來接受我們的採訪，想請您

們先跟我們分享，您們在司法官學院

工作了幾年？擔任過哪些職務？當初

是怎麼樣的機緣進入學院工作的？

楊淑櫻：

我服務於司法官學院近 41年，前 3

年從事繕打工作，那個年代的講義全

是講座以手寫方式送交訓練所，公文

則是先以手寫簽呈，所長批核下來

之後，再繕打成文字，才可以發文，

當時無論打字、蓋印、甚至鐘點費也

是手工面交。之後我取得書記官資格

後，即調至教務組辦理短期研習班之

教務事務，如法制班、律師班、觀護

人班、書記官班、法警班、監所管理

員班及農委會委辦業務等等。

教務組辦了各式各樣的班，除了外語

班外，其他的班我大概全都承辦過。

我印象最深刻的就是有一年辦觀護

人班，當時的觀護人班成人跟兒少是

混在一起的，後來才分開來的，記得

有一期觀護人班，所有課程全部都安

排完竣，老師也都聯繫好了，只剩下

四天就要開班了，但因院、部長官覺

得有些課程須予增刪修改，因此以三

天的時間，以特急件的方式全部修改

完成，現在回想起來當時真的很惶

恐。

張正宗：

我不像淑櫻那麼精彩，我比較單純，

我民國 86年來學院工作，到退休正

好 25年，我會進來就是因為有一天
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看到報紙說有缺人，我就來應徵，然

後就一路做到退休。我的工作很單

純，就是水電、空調，以前還多了

一個教務上課的設備，以前很多設備

啊，麥克風是最基本的，那時候不像

現在有投影機，那時候叫幻燈機，用

幻燈片或是放一張紙投影到螢幕那

裡，這些設備都不是固定的，都是臨

時的，這個講座來，說我現在要用這

個，我們就要幫他架螢幕、拉電線，

因為螢幕也是用臨時的，不像現在有

電動升降的螢幕。

楊淑櫻：

當時所有講座的器具、器材，全部都

是總務組在管，連教室椅子、桌子等

全部都是總務組業管。

張正宗：

其實設備我也是來這邊才學的啊，如

果要跟大家細分的話，那這個關我什

麼事？但是我們大家相處都還不錯

嘛，然後我們就做了，就做習慣啦，

也順手啦，無所謂啦。那時候我覺得

用器材用最多的是法醫，因為他要放

一些照片，他用器材用最多。

楊淑櫻：

100多片，我還記得 100多片。

張正宗：

我有的時候都會跟教務組要課表，因

為有經驗了，我們一看到就知道這個

講座會需要什麼，就會先去弄好設

備，後來慢慢就進步啦，變成投影，

那個就省事了。因為器材的架設要花

很多時間，所以有時候會跟承辦人

講，你要不要先問講座要不要用到幻

燈片。其實幻燈片還算比較簡單的，

後來進步到用筆電再加投影機，剛出

來的時候，那個才叫花時間啊，也是

要架設螢幕，還要連接筆電，筆電還

要讀取資料，而且有時候不是很順

暢，常常會斷訊。

我雖然是水電工，但百分之九十的時

間都在弄這些教學的事情，水電的事

情其實也比較單純，就換燈管居多，

要不然就是晚上同學說沒有冷氣了、

沒有電了、怎麼樣了啦，都是固定如

此，也還好我住得近，住在永和，一

下就過來了，而且當時年輕體力好，

有的時候警衛或是同仁 Call我，我

就來學院處理。剛開始有一段時間，

我們還要輪流在警衛室值班，因為那

時候沒有長官和導師輪值，而且沒有

行動電話、沒有網路，家長會打電話

來總機找學員，駐衛警沒有時間去處

理，就需要我們值班人員來接電話，

然後再廣播叫學員下樓接聽電話。
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我記得學員反應最多的就是門禁，後

來蔡碧玉院長就把門禁改掉了，以前

學員每次都為了門禁的事情在那裡

有意見，不出去的大概沒事啦，出去

回家的、或有家有小孩的、或約會幹

嘛的，就有意見啦，太趕了，9點半

還幾點就要回來。

楊淑櫻：

在法務部現址那時候門禁很早，後來

我們遷過來辛亥路這邊的時候就有

放寬成 10點半還是 11點，那時候要

熄燈、還要升國旗。如今回憶起來，

當時的學員真的蠻辛苦的。

張正宗：

那時候我聽到學員在講，像在司法官

看守所一樣。

問：�在學院的工作環境與職場文化方面，

您們認為這幾十年來有什麼變化？

楊淑櫻：

以前學院還是分教務、訓導、總務的

時候，我們同仁之間是合作的，沒

有像現在一定要用白紙黑字寫起來。

比如說宿舍，如果講座臨時要住，在

上班時間甚至下班時，我們跟總務組

講一下，其實就 OK了，我真的很懷

念當時的合作模式。因為教務組是業

務龍頭且對外的，很多事需要快速解

決，時效對教務組而言是非常重要

的，後來慢慢的演變，有所謂責任歸

屬的爭議，所有需求都是白紙黑字正

式提出，因此就無所謂時效問題。我

是很懷念以前同仁間互動多、互相信

任、而且效率很高，只要一通電話就

好了。可是現在就變成公文的流程要

跑完，而且流程越來越多。

張正宗：

我們老了有代溝了啦，以前真的照淑

櫻講的這樣，大家無論哪一個組，就

直接電話講講就好了，大家都有各自

主要的業務，但如果要大家配合，大

部分都會配合。

楊淑櫻：

因為總務是後勤單位，總務一定要

support各組室，各組室才能夠發展

業務，才能夠做得好，那個時候的同

仁大家都有此共識，有需要支援的時

候，大家都非常的快速且配合。

另外學員的學習風氣，我覺得是有下

降，以前的讀書風氣比較好，現在可

能是考試多了，麻痺了，也可能時間

被壓縮的關係才會如此。尤其是口

試，因為我一直都是在考場內計時，

在朱石炎所長時代，口試是兩個老師
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口試一個學生，有些學生就很緊張，

我記得曾經有一個學生緊張到假牙

都掉了。那時候的考試很嚴格，是

實實在在的考試，後來演變成五個人

一起口試的時候，就不是口試了而

是 team work，同學都會互相 cover，

有時候還會聊天。我一直主張如果五

個人一起口試的話，真的是就不需要

了，因為你講不出來其他同學會舉手

回答，然後你再回過頭再講你也是這

個意思就好了，而分數的差距也不

大，且又花很多錢，我個人覺得可以

再改一改。我聽說之所以如此變革，

是當時所長參考司法特考的口試是

採多對多的方式，再加上學員人數越

來越多，2對 1的模式會將考試時間

拉太長，造成時間及成本的增加。但

是我個人認為，司法特考口試的考生

是不認識的，沒有什麼交情的，可是

我們學員都感情不錯，有些甚且私下

已經分配好了誰要負責哪一部分，充

分表現出分工合作、team work的精

隨，所以我是真的覺得口試可以再斟

酌。

張正宗：

學院從林輝煌院長開始，改變太大

了，我剛來的時候整個樓梯間都堆滿

破舊、要報廢的東西，林院長一來

就把不需要的物品全部清掉，該賣的

賣、該處理的處理，還大翻修學院，

整個學院都變得很溫馨、很明亮、很

有溫度。

楊淑櫻：

林院長做了很多事，修整了很多硬體

設施，包含交誼廳、教室和柏拉圖講

堂。之前孫冀薇檢察官擔任教務組長

時，無論在教室的設計、逃生樓梯梯

面、宿舍區浴室磁磚等配色，都搭配

得很活潑，當時都獲得頗高的評價。

問：�您們工作上有沒有遇過特別棘手或有

趣的案例？

楊淑櫻：

我遇過最有趣的案例是 97年第一次

舉辦國際會議，我還記得那個時候選

的主講人都是在國際間很有聲望的

學者，因為是第一次辦，我們也不知

道該如何下手，當時的教務組長是陳

瑞仁組長，我非常的欽佩他，他很厲

害，他跟林輝煌院長把講者名單討

論出來後，所有的設備需求規劃、海

報、精神堡壘等等，全部都是陳組長

主導，而我負責跟廠商接洽，導師則

負責講者文稿的催稿及翻譯等等。我

記得我那個時候早上 7點鐘來上班、

晚上 11點才離開，辦一辦就辦到我

心肌梗塞，我們兩個人很慘，我記得
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他半夜兩點鐘還寫 email給我說「這

裡是特偵組嗎？為什麼現在還在上

班？」

我記得所有的設備需求都是我在處

理，因為我也不了解又怕被騙，所以

我就到處去問，抓著人就問，各行

各業的人，比如說要音控，我怎麼會

懂，我就去找朋友找廠商問。非常感

恩的是我們的國際會議一炮而紅，那

個時候法務部、有些地檢署要辦國際

會議，就打電話來問，第一次、第二

次辦的時候真的非常轟動，檢察官、

法官及律師來的人很多。

那個時候陳組長設計當日本的講者

上台的時候，背景音樂就要是日本的

民謠，如此類推，當時好像是有 5國

主講人，除了要找 5國民謠外，臺灣

主持人、與談人上台時，全部都是放

臺灣民謠，陳組長認為背景音樂必須

是可以代表該國且耳熟能詳的音樂，

所以我在辦國際會議最困擾的是找

音樂及剪接音樂，那時候我還自己

去買各國民謠 CD，因為那時候沒有

YouTube，後來有些與談人還會自己

指定要什麼背景音樂。至於經費，在

馬英九總統時代，我們國際會議的經

費是一年 200萬元，現在機票、物價

上漲，現在一年 100萬元的經費實在

不夠用，建議如果要辦國際會議就真

的要增加經費。

張正宗：

我印象最深刻就是有一次廚房發生

火災，以前我很少去廚房，從那次發

生火災之後，我幾乎每天都會去廚房

巡一下。我記得那天我在頂樓，突然

看到怎麼冒那麼大的煙啊，我趕快跑

下來看，原來是廚房排油煙機起火，

因為以前不曉得要清排油煙管，油造

成高溫就燒起來了。當時來了好幾部

消防車，後來有一段時間我們都沒有

辦法在學院內吃飯，因為餐廳沒有辦

法開火。後來想想，廚房真的是一個

火藥庫啊，瓦斯爐、鍋爐、油煙、冰

箱用電設備等等，專家來也是說你們

廚房怎麼在地下室啊？現在新的都

在頂樓或一樓，但廚房的配置我們也

沒辦法改變。

另一件印象比較深刻的事是，陳定南

部長剛上任的時候來這邊演講，我

記得他講說他一定想辦法在兩年內

讓學院找個地方搬遷，辛亥路這個地

點上課環境吵雜，同學常常有意見，

我聽了心理想，機會來了，要搬家

了，結果搬到我退休了都還是沒搬。

不過搬家真的太困難了，林輝煌院長

曾經跟監察委員解釋，風景優美的好
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地方，交通不方便，學院沒有專任講

座，講座們都是用借調的，所以會有

困難。

楊淑櫻：

如果我記得沒錯，陳瑞仁組長曾經有

想推專任講座制度，但後來就沒再聽

說，我想院、檢應該都不會想放人。

問：�在司法官學院工作的這段經歷，對您

們的人生有什麼影響？學院今年 70

歲了，有沒有什麼想對學院說的話？

楊淑櫻：

我真心覺得我們司法官學院是全中

華民國最好的一個單位，我在這邊服

務了 40年左右了，學院不僅培育了

司法官，我們這些職員在這份工作內

也很容易自我成長，不論是識能的進

步，還是人與人間的應對進退，我覺

得我在這 40年當中學院長官及同仁

不僅教了我很多，更是與學院一起成

長，衷心感謝學院，願學院哉培出更

多更優秀的司法人員 ,以為善良百姓

的後盾。

張正宗：

祝福學院越來越成長、進步，時代一

直在往前，大家都會跟著往前。
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